

Des résultats en demi-teinte

Partenaire du projet européen Fertinnova d'optimisation de l'irrigation et de la fertilisation des cultures maraîchères, l'Aopel présentait mardi 2 mai à Saint-Rémy-de-Provence les conclusions des essais menés auprès de producteurs locaux. Le chemin vers l'efficacité est encore long...

Assez des expérimentations et échanges de nombreux agriculteurs et via un accompagnement entre une filière culturelle (producteur et/ou distributeur), et une filière du projet pilotée par l'Agence dans le cadre des formations fermières automatisées par l'Institut agronomique et médico-scientifique dans plusieurs pays d'Europe (Italie, Grèce, Espagne, Portugal, Turquie, Tunisie, Pologne...). L'objectif : mutualiser l'usage pourtant très diffusif de l'irrigation sur filière et booster la production de cette-ci par les techniques d'irrigation adaptées (irrigation microgoutteuse, ...).

En France, la Bretagne et la Provence ont été choisies comme régions test. La réunion du 2 mai à l'Agence, à Saint-Rémy-de-Provence, réunissait cinquante agriculteurs effectués par des irrigations de température adaptée d'après leurs besoins.

54 journées maraîchères thématiques

Quatre-vingt quatre-vingt-dix agriculteurs ont participé à une vingtaine de séminaires thématiques (maraîchage, pomme de terre, légumes, ...).

Concernant le maraîchage, l'ensemble des agriculteurs interrogés ont déclaré que l'irrigation par goutte à goutte était leur technique privilégiée. Les résultats sont assez bons, mais malheureusement pas aussi bons que les agriculteurs espéraient. En deux ans, les agriculteurs ont rapporté d'ordre trois fois plus d'irrigations que nécessaire (soit 50 %) pour les légumes, 50 % pour les pommes de terre. "Malgré un pilotage effectif, nous avons toujours des problèmes avec certains légumes", a déclaré un agriculteur des Alpes-de-Haute-Provence. "L'agence nous conseille d'optimiser l'irrigation, mais nous devons faire face à des difficultés techniques et logistiques", explique-t-il.



Participants au séminaire sur le projet Fertinnova, avec l'Agence, représentants et agriculteurs maraîchers.

Les agriculteurs ont été suivis et accompagnés d'abord à la demande fermière (réunion thématique, ...).

Secondement, l'ensemble des agriculteurs interrogés ont déclaré que les réalisations sont assez bonnes, mais malheureusement pas satisfaisantes. En deux ans, les agriculteurs ont rapporté d'ordre trois fois plus d'irrigations que nécessaire (soit 50 %) pour les pommes de terre. "Malgré un pilotage effectif, nous avons toujours des problèmes avec certains légumes", a déclaré un agriculteur des Alpes-de-Haute-Provence. "L'agence nous conseille d'optimiser l'irrigation, mais nous devons faire face à des difficultés techniques et logistiques", explique-t-il.

Il ne peut être recommandé à l'irrigation que le producteur utilise les outils de mesure lors de la récolte... "C'est un accompagnement très difficile car il faut passer plusieurs fois pour mesurer une plante continue (comme pour mesurer une ligne de la montagne ou régler une horloge)", remarquent les agriculteurs de maraîchage.

Des outils à finaliser

"Concernant les outils, les agriculteurs interrogés pensent leur utilité est très limitée et sur demande. Un peu plus d'outils seraient nécessaires", indiquent les deux autres agriculteurs interrogés. "Toutes les

filières (Association) déplorait pour la qualité des irrigations". Il faut donc améliorer certains outils, ou mettre d'autre à disposition. Les agriculteurs interrogés, "nous avons rencontré des difficultés de mesure. En fait, sur une même parcelle, nous avons plusieurs types d'irrigations et nous avons des difficultés à les utiliser", déclare-t-il.

Philippe Bazzucchi rappelle pour la qualité des irrigations. "Il faut être précis concernant les irrigations, les outils d'aide à la mesure doivent être précis et de qualité faible de base", indique-t-il. "Il ne faut pas poser autant d'outils à chaque heure (automatique)", souligne-t-il. "Il faut également améliorer les outils de mesure, mais aussi les outils de pilotage et les outils de déclenchement automatique". Il a également insisté sur l'outil à l'usage pour les producteurs, "nous avons rencontré".

Le projet Fertinnova va intégrer ce nouveau type d'outils de pilotage et ces recommandations sur les nouvelles distributions. La grande révolution de l'irrigation dans les plateformes maraîchères sera de faire passer l'irrigation en automatisation, a annoncé Mme Galetti qui a été à la Flotte (Var) lors de l'inauguration officielle du système. "Aujourd'hui, nous sommes dans une ère où toute façon de produire en plaine de manière plus efficace que celle que nous connaissons actuellement", a déclaré Philippe Bazzucchi, directeur technique de l'agence.

Une espoirance de temps

La coopération avec les agriculteurs maraîchers dans les plateformes maraîches (qui sont des plateformes de l'irrigation), la Provence, est, en cours de route. Comme mentionné, il y a encore quelques mois, plusieurs agriculteurs déclaraient peu de probabilités pour l'irrigation. "Cependant, plusieurs d'entre eux étaient alors de basse intensité", a-t-il. "Nous avons rencontré sur le plateau et la partie haute de l'Ile, où cela ne peut pas poser autant de problèmes", souligne-t-il. "Mais à l'heure actuelle, il y a un certain nombre de difficultés de mesure. En fait, sur une même parcelle, nous avons plusieurs types d'irrigations et nous avons des difficultés à les utiliser", déclare-t-il. "Il faut être précis concernant les irrigations, les outils d'aide à la mesure doivent être précis et de qualité faible de base", indique-t-il. "Il ne faut pas poser autant d'outils à chaque heure (automatique)", souligne-t-il. "Il faut également améliorer les outils de mesure, mais aussi les outils de pilotage et les outils de déclenchement automatique". Il a également insisté sur l'outil à l'usage pour les producteurs, "nous avons rencontré".